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敢不敢挑战百公里毅行？26日浏阳走起

■资讯

扫一扫，看“优秀家长”曾国藩的育儿宝典
著名作家唐浩明开讲《曾国藩的家庭教育》

今日女报 / 凤网讯（记者 刘洋）
“不留财产给儿子”、“子孙若如我，
留钱干什么？子孙不如我，留钱干
什么？”……这样的育儿理念或许
你不会完全认同，但这却是曾国藩
重要的育儿观点之一。众所周知，
除开大政治家、大学者外，曾国
藩还有一个当之无愧的头衔——
优秀家长。10月17日，著名作家、
湖南省作家协会主席唐浩明将登上

“湖湘大学堂·名家讲坛”，主讲“曾
国藩的家庭教育”。

打开一部曾氏家书，迎面扑来
的都是曾氏在告诉子弟从小事做
起：诚实，从不说假话做起；勤快，
从不睡懒觉做起；戒骄，从不训斥
仆人做起；戒奢，从不坐轿做起；
端庄，从步伐稳重做起；打掉特权，
从扫地抹桌椅做起……“他编写了
一部极好的家庭教育的教科书！”
唐浩明介绍，曾国藩在国事繁钜之
中，给他的家人写了一千多封家书，
他的家庭教育的成果特别显著。

曾国藩的四个弟弟、两个儿子，
都是在他的教育下成长的。四个弟
弟中后来有三个走上前线，带兵打
仗，成为他事业的得力助手；他的
大儿子曾纪泽是近代著名的爱国外
交家；小儿子曾纪鸿是数学家；他
的直系后人，有第三代的著名诗人
曾广钧、外交家曾广铨，第四代的
著名教育家曾宝荪、曾约农；他的
第四代外孙俞大维、俞大絪都是
著名人物；他的弟弟的后人中有第

四代的著名化学家曾昭抡、著名考
古学家曾昭燏，第五代的著名革命
家曾宪植、著名画家曾厚熙……有
人作过统计：曾氏家族从他的父亲
以下到科举制度废除七十余年间，
共出秀才、举人、进士、翰林二十
多个。实行新式教育制度后，他的
子孙大都大学毕业，留学外国。古
人说“君子之泽五世而斩”，曾氏
家族却五世不斩。这种世世代代福
泽绵延的奇迹令人敬仰。

此次活动由湖南省委宣传部、
省社科联、省妇联主办。此次主讲
嘉宾唐浩明，曾费10 年之功主持
编辑出版《曾国藩全集》，穷 8 年
之思创作长篇历史小说《曾国藩》，
撰写二十多万字的曾国藩研究论
文，堪称曾氏的“异代知己”。

（如果你错过了这场精彩的讲
座，或者想了解更多曾国藩的“育
儿宝典”，请扫描下方二维码，关
注今日女报微信，我们将为你呈现
完整版的讲座内容。当然，还有更
多经典国学、哲理美文、育儿高招、
养生秘诀、时尚宝典……等着你
哦！）

省公安厅出新规——

小车高速超速 10%以下，警告不记分
今日女报 / 凤网讯（记者 陈炜）

10月15日上午，湖南省公安厅交
警总队发布，全省交通违法存量信
息“大清零”正式启动，交警部门
将对无图片、错录的违章信息进行
主动消除。为进一步规范交警执
法，省公安厅交管局还制定了《湖
南省公安交警规范执勤执法十条
规范》，对规范测速、违法停车、“套
牌车”违法处理等10 项执勤执法
内容推出新措施，即日实行。

记者获悉，从10月15日起，全
省开始启用交通违法罚没款收费监
管系统，实现对交通违法处罚缴款
信息可监可查，从技术上预防违规减
免罚款。同时，公安交警部门实行
交通违法存量信息“大清零”行动，
对无图片、错录的数据进行彻底清理，
主动消除，对原有数据图片不齐、当
事人有异议的，也将予以撤销。

省公安厅副厅长汤向荣表示，
“大清零”行动主要是对本辖区积
压的交通违法未处理的车辆进行
全面排查，对违法未处理记录超过
50 次的机动车建立“黑名单”数
据库，并敦促机动车所有人或管理

人及时接受处理。
“从今天起，交通违法行为处

罚将无法代办。”省高支队支队长
欧阳刚良介绍，公安机关交管部门
在处理交通违法时，将严格查验核
对违法行为人、机动车所有人或管
理人的身份，并将上述人员的驾驶
证、车辆行驶证和身份证复印备
查，相关法律文书签名与上述证件
保持一致。

据了解，由省公安厅交管局制
定的《湖南省公安交警规范执勤执
法十条规范》主要是对规范测速、
违法停车、“套牌车”违法处理等
10 项执勤执法内容推出新措施，
内容主要包括：小型汽车在高速公
路上行驶超过规定时速10%（含）
以下的、在其他道路上行驶超过
规定时速 20%（含）以下的，将依
法给予警告处罚，不记分；违法停
车可由交警现场纠正或停车禁止标
志不明晰，不得予以处罚；同一车
辆在同一地点发生同一种交通违
法行为三次以上（含）的，应主动
告知机动车所有人或驾驶人接受
处理，未告知的，不得实施处罚。

今日女报 / 凤网讯（记者 陈炜 
实习生 王沛）你想收获超强意志
吗？你想在汗水中体会挑战极限之
美吗？那么赶快报名吧！记者10月
15日获悉，2013 年“羽梦飞翔”湖
湘百公里毅行将于10月26日从浏
阳大围山国家森林公园启程，途经
栗木桥、龙须漕景区及居陵古镇（官
渡），以浏阳市内烟花观礼台为终点，
于 27日下午结束，全程100 公里。

组织方负责人鲁俊介绍，每位
报名参与的毅行者已缴纳的30 元将

用于公益捐款，并由组委会投向合法
基金，用于湖南省候鸟保护。此外，
鲁俊提醒，不提倡“外挂”（即无组
织，个人自发进行毅行），“因为这种
参与方式既无安全保障，也无组织的
后勤支持，同时还会对活动造成不利
影响，加大组织方的负担”。报名网站：
http://100km.hxoutdoor.com

据了解，湖湘百公里毅行始创
于 2007 年，6 年来已有 8600 余人
参与，5100 余人完成毅行，完成
率 60%。

■她时代观点

“禁止独诊女患者”
能否管住男医生“耍流氓”

文 / 何勇海
近日，河南省卫生厅制订出台

《河南省医疗系统“以病人为中心”
优质服务六十条》。其中，第十八
条规定：男性医务人员为女性患者
进行诊查时，须有护士或家属陪伴，
引来热议。医患之间搞“第三人在
场”，有无必要？

（10 月 16 日《人民日报》）
很多女患者恐有如此经历：

挂妇科的号，主治医生竟是名男医
生，看不是，不看也不是；踏入 B
超室想要做检查，却发现 B 超室
里只有一名男医生，进不是，退也
不是。何以如此纠结？一是不想将
隐私暴露给陌生男人，二怕个别男
医生“耍流氓”。因而禁止男医生
单独诊查女患者，须有护士或家
属陪伴，出发点是好的——防止
某些动机不纯的男医生趁机猥亵
女患者。这既是对女患者的尊重，
也是对品行良好医生的保护。问题
的关键在于，这条规定能否得到有
效执行？

有的医院以利益至上，漠视
患者权益，即使有此规定，个别
医院会否以“条件不允许”、“力所
不能及”等理由，不配备用于陪
伴男医生诊查的女性医护人员？新
闻中就有医院表示，此举“加大了
护士的工作量”。那些没家属陪同
看病、却需要急救的女病人又怎么
办？是不是不能接诊？曾有媒体报
道，安徽某地一老人下体受伤，被
送往医院后，因女医生害羞“不方
便检查”而延误抢救时机，最终
丢掉性命。禁止男医生单独诊查女
患者，会不会出现如此悲剧？

事实上，现实中，女患者诊
查疾病，哪怕是诊查妇科疾病，
并不缺乏在场的“见证人”，要么
是一群女患者互相“观摩”，要么
是一群实习生临床实习。一位网友
还曾在微博上吐槽说，在一家医院
妇科，甚至是三五个男实习生给男
医生打下手。这些缺乏人文关怀
的就医状况，让女患者感觉被“展
览”了一回。反而是女患者的家属，

被“男性止步”等醒目提示，远
远地阻挡在妇科等特殊区域之外，
家属陪伴从何谈起？

在我看来，想依靠“男医生不
得单独诊查女患者”化解女患者
遭遇男医生时的尴尬，无疑是“隔
靴搔痒”。最关键的做法，一是要
求医院多多配备女性医护人员，最
大程度地满足女患者的选择权。
二是要用严厉的制度约束男医生“耍
流氓”，令其秉持职业精神。比如
香港医委会曾对一名非礼六名女病
人、偷拍八百多张女病人私处照片
的男医生，作出有史以来最重判决：
永久停牌；比如日本、德国等对缺
德医生实行行业驱逐制，使男医生
处于随时可能丢饭碗的危机中，稍
有不轨必将被清理出局。

这些，恐怕才是管住男医生
眼和手的有效武器。一旦患者的
利益维护体系逐步健全，个别男
医生恐怕就不敢产生邪恶的念
头，而女患者也就用不着担心男
医生“耍流氓”而顾虑重重了。

■社会观察 关注农民工不能止于一盒避孕套
文 / 郭元鹏
10月13日晚，珠海市“人口

服务·幸福家庭”关爱异地务工
人员文化联谊活动走进德豪润达
电气股份有限公司，为这里的八千
多名外来工带来文化娱乐“大餐”。
属地高新区人口计生和卫生部门工
作人员现场发放避孕药具两千多
盒，为女工登记孕前检查需求意向
180 例。

（10 月 16 日《珠江晚报》）
珠海计生部门的关爱是柔情

的，让外来务工人员感受到了异地
他乡的浓情。但是我们在关注农
民工业余文化生活的同时，还应该
关注他们的夫妻生活。这夫妻生活
不能仅仅是一盒避孕药或避孕套，
还应该让城市能为外来务工人员放
下一张双人床。

大批农民工拥入城市务工。
在这样的条件下，他们只能选择一
方外出打工，一方留守家中。早前
就有各地媒体曝出了农民工“临时
夫妻”现象。这种现象更需关注，
一盒避孕套是关怀，这盒避孕套

还需要配上一张床。
回到家乡也是每一个人的梦

想。如果在家乡可以衣食无忧，会
有多少人愿意走进风雨中？话又说
回来，就算给他们一个回到家乡的
平台，异地的发展能少了他们吗？
中国梦需要有人漂着，祖国前行更
需要有人漂着。既然必须有人用漂
着的代价来成就我们的梦想，我们
就必须让他们感受他乡的温暖。

这种温暖不仅仅是劳有所得
的公平回报，更要有人性化的措
施。就拿夫妻生活来说吧，尽管传
统观念里不愿意谈及这样的问题，
但我们仔细想想，这样的需要龌
龊吗？我们就要为农民工的这种正
常的需要搭建一个平台。

这种平台要有以下几个载体
组建：

一是对于农民工的进驻要有
宽广的胸怀，不能让他们连坐车
的时候都怕弄脏了座位而无奈地蹲
着。这就是一视同仁的待遇，让
他们在国家政策的护卫之下，可以
自由迁徙。

二是要为农民工团圆创造条
件，工厂里的宿舍要能像个家，不
仅能摆下一张和局长家一样的双
人床，还要能容得下锅碗瓢盆的
美好。

三是对于有意愿长期或者定
居的农民工，在子女上学、配偶就
业、社会保障方面享受市民待遇。

四是城市里保障房建设的力度
要加大，这种保障房不仅是当地
居民的待遇，也应该给农民工一个
机会。

五是假期制度需要人性化，
对于路程不远的农民工可以设置

“夫妻团圆假”。也可以由单位出资
设立“探亲团圆日”。当然，这来
往的车票和团圆日的开支，用工单
位还是能够出得起的。花钱不多，
换来的必定是农民工把单位当家
的精彩。

农民工的屋檐下不仅要能摆
下一张双人床，还要能摆下公平，
摆下一个幸福的家。其实，我们
需要做的事情还很多，送来避孕
套不错，也要搬来一张双人床。

文 / 乔志峰
贵阳部分小学禁家长穿睡衣

送孩子上学，称不雅观。一直以来，
“睡衣家长”送娃娃上学的现象在
贵阳并不鲜见。近日，贵阳市部分
公办小学对家长提出文明要求，严
禁家长送娃娃上学时衣冠不整、穿
着睡衣。少部分家长认为，小学早
晨进校时间太早，如果穿着睡衣送
娃娃上学的话可以节约很多时间。

（10 月 15 日《贵阳晚报》）
我从网上的评论中看到，有

人认为学校禁止家长穿睡衣送孩子
上学，侵犯了公民的“穿衣自由”——
法无禁止皆可行，哪个法律哪个条
款规定市民不能穿睡衣出门呢？我
也觉得学校管得确实有点宽了。但
就事论事，穿睡衣出门的确是一种
陋习，确有引起市民重视并加以改

正的必要。
什么场合穿什么衣服，既是现

代礼仪的要求，也是一个人的素质
和品位的体现。睡衣属于个人隐私
服装，具有很强的私密性，只适宜
在家人面前穿着。别说穿睡衣出门
了，即使是家里来了客人，主人也
不宜穿睡衣接待，否则不仅是对客
人的不尊重，也有“不自重”之嫌。

不知从什么时候起，在一些地
方形成了穿睡衣的“风俗”，其中
尤以上海为甚，穿睡衣上街被当成
了“市井文化的典型画面”和“海
派文化”的体现。弄堂里，菜场上，
超市里，马路上，就连在著名商业
街南京路上，穿睡衣者也屡见不
鲜。据媒体报道，甚至有求职者身
穿睡衣就跑到大型人才招聘会上
去应聘，让不少招聘企业大跌眼镜。

由此可见，“睡衣文化”还真到了
不改不行的地步。2010 年召开世
博会之前，上海市政府对居民提出
了“穿睡衣睡裤不能出门”的要求，
当时也引起了一些争议，有人甚至
指其“强塑公民性格”。但规定出
台后效果不错，穿睡衣睡裤的人明
显减少了。

“不穿睡衣裤出门”原本是最
基本的文明礼仪，每个人都应当自
觉遵循，而不该靠政府或学校来

“要求”和“禁止”。政府和学校冒
着众多的批评和非议提出这样的要
求，其实也是无奈之举，更是折射
出此种陋习之顽固和流传之广。期
待市民能够提高文明素养，彻底反
思和整改一下类似“穿睡衣裤出门”
之类的陋习，“睡衣家长”们更要自
觉讲文明讲礼仪，为孩子做好表率。

“睡衣家长”当自觉■教育弹评


